

Luzern, Ende März 2022

Einladung zum Auffahrtsausflug vom 26. Mai 2022 Industrie und Kultur im Jura – Moutier und Porrentruy

Liebe Mitglieder der Historischen Gesellschaft Luzern

Die Ziele unserer diesjährigen Auffahrtsexkursion liegen im Jura. Wir fahren bei Oensingen durch die Klus ins solothurnische Thal nach Gänsbrunnen und von dort ins Grand Val nach Moutier – ins Herz des Juras.

«Coeur de Jura», so lautet das offizielle Motto der Gemeinde Moutier. Die Abstimmungen 2017 und 2021 haben den Geist der Konfrontation wieder geweckt, aber die Frage nach der Kantonszugehörigkeit schlussendlich geklärt. Das Jurastädtchen ist jedoch nicht nur wegen seiner ideologischen Spaltung, sondern auch für seine Industrie bekannt. Im Industriequartier machen wir in der Brasserie Café l'Indus eine Kaffeepause. Anschliessend wird uns der Kurator des dortigen Historischen Museums, Stéphane Froidevaux, in die Industriegeschichte einführen. Drei Industriezweige verhalfen Moutier im 19. Jahrhundert zu internationalem Ruf: die Glasherstellung, die Uhrmacherei und vor allem die Produktion von automatischen Drehmaschinen. Über Letzteres erfahren wir mehr auf einem Rundgang durch das umliegende Industriequartier, das aus den Fabriken von Tornos (ehemals Junker), Bechler und Pétermann hervorging, und beim Besuch im Musée du Tour automatique et d'histoire, das in der ehemaligen Fabrikantenvilla Junker beherbergt ist.

Nach der Führung fahren wir durch die imposante Schlucht von Moutier nach St-Ursanne, wo uns im Hôtel de la Couronne ein feines Mittagessen erwartet. Das Restaurant steht direkt neben der Porte St-Pierre im mittelalterlichen Städtchen, das 2020 des 1400. Todestags des Gründers, des irischen Missionars Ursicinus (Ursanne), gedachte.

Nach einer kurzen Fahrt gelangen wir nach Porrentruy (deutsch Pruntrut), dem kulturellen Zentrum der Region Ajoie im Kanton Jura. Wir starten unseren Rundgang durch die ehemalige Hauptstadt der Basler Fürstbischöfe beim Château. Die damalige Bischofsresidenz ist eine beachtliche Schlossanlage mit Neubauten aus der Zeit von 1590 bis 1700. Zu Fuss geht es weiter durch die schmucke Altstadt. Als interessante Gebäude seien hier nur das Hôtel des Halles, das einstige Kornmagazin und heutiger Sitz des kantonalen Kulturdepartements, sowie das Hôtel de Gléresse erwähnt. Der berühmte Architekt Giovanni Gaspare Bagnato schuf um 1750 diesen Privatsitz, der heute das Archiv des ehemaligen Fürstbistums Basel und die ehemalige Jesuitenbibliothek beherbergt. Zum Abschluss besuchen wir das Hôtel-Dieu, eines der schönsten spätbarocken Stadtspitäler der Schweiz. Im dortigen Museum erhalten wir Einblick in die Apotheke, einer wertvollen Arbeit aus Ahornholz mit Porzellanbehältnissen.

Reich von Eindrücken werden wir auf direktem Weg mit dem Car nach Luzern zurückfahren.

Wir freuen uns, wenn Sie uns auf diesem sicherlich abwechslungsreichen und spannenden Auffahrtsausflug in eine eher unbekanntere Landesgegend begleiten.

Freundliche Grüsse

Claudia Hermann
Reiseleiterin

Mounir Badran
Reiseleiter

Manuel Mewrath
Präsident HGL

**Programm zum Jahresausflug am Auffahrtstag, Donnerstag, 26. Mai 2022
Industrie und Kultur im Jura – Moutier und Porrentruy**

07.30 Uhr	Abfahrt mit Car in Luzern bei der Jesuitenkirche
09.00 Uhr	Nach Kaffeehalt in der Brasserie Café l'Indus in Moutier, Führungen auf Deutsch zur Industriegeschichte von Moutier und Musée du Tour automatique et d'histoire de Moutier
11.15 Uhr	Abfahrt ab Carparkplatz Café l'Indus zum Mittagessen im Hôtel de la Couronne, in St-Ursanne
14.35 Uhr	Abfahrt vom Parkplatz Porte St-Jean , auf der andern Doubsseite
15.00 Uhr	Führungen auf Deutsch in Porrentruy zu Fuss vom Schloss durch die ehemalige Hauptstadt der Basler Fürstbischöfe zum Hôtel-Dieu
17.00 Uhr	Abfahrt vom Car-Parkplatz Rue Achille Merguin 7 in Porrentruy
ca. 19.00/19.30 Uhr	Ankunft in Luzern bei der Jesuitenkirche
Kosten	Fr. 100.– (inbegriffen sind Carfahrt, Führungen und Eintritte, Kaffee oder Tee mit Gipfeli bei Kaffeehalt sowie Mittagessen ohne Getränke)
Anmeldung	Bitte schriftlich anmelden, mit <u>allen</u> untenstehenden Angaben (insbesondere Auswahl Mittagessen), <u>und</u> den Betrag von Fr. 100.– überweisen auf: IBAN CH40 0900 0000 6061 1420 8, Historische Gesellschaft Luzern Anmeldung mit allen Angaben & Einzahlung bis spätestens Sonntag, 8. Mai 2022 bei: historische-gesellschaft.ch Die Exkursion ist auf 50 Teilnehmerinnen und Teilnehmer beschränkt . Die Anmeldungen werden in der Reihenfolge des Eintreffens berücksichtigt. Es erfolgt nur bei E-Mail-Anmeldung eine Bestätigung. Falls Ihre Anmeldung nicht berücksichtigt werden könnte oder wenn die Exkursion nicht stattfinden kann, werden Sie in jedem Fall rechtzeitig informiert. Versicherung ist Sache der Teilnehmenden. Bitte, melden Sie sich ab, falls Sie sich nicht gesund fühlen!

Anmeldung für die Auffahrtsexkursion vom 26. Mai 2022 der Historischen Gesellschaft Luzern

Name: